

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Al César lo que es del César.

En realidad, es justo, legítimo y hasta digno, que los periódicos ministeriales, sobre todo los que del fondo llamado de reptiles perciben mensualmente una crecida subvención, procuren explicar satisfactoriamente todos los actos del Gobierno; pero no está bien que para ello acudan a procedimientos tan absurdos y desacreditados como el á que apela un diario, pretendiendo demostrar que el viaje del Monarca á Alicante es beneficioso para esta ciudad por los resultados económicos que habrá de reportarla la celebración anual de las regatas de balandros.

A parte la ridiculez del argumento, pues aun sin que el Rey inaugurase esas fiestas marítimas, si Alicante tiene medios para ello y quiere hacerlo, tendrá regatas, mientras que no las tendrá si no quiere, aunque D. Alfonso las inaugure este año, es evidente que los periódicos monárquicos que tal cosa sostienen dejan reducido á bien poca cosa el papel del Monarca al atribuir al viaje regio la sola misión de estrenar un nuevo sport en una población del Reino, por muchos beneficios que tal distracción la reporte. No; no puede ser que al Rey se le haga viajar con ese solo objeto, cuando son tantos y tan importantes los problemas que hoy han de resolverse en España. No es posible que éste ni ningún otro Gobierno monárquico aconseje al Soberano un viaje que, teniendo un objetivo tan pequeño, obligue á una ciudad á los dispendiosos gastos de un recibimiento solemne.

Conformes en que, como dice el diario ministerial de referencia, «estos viajes son un deber de la soberanía»; pero no para tomar parte en unas regatas, no para inaugurar una temporada deportiva, sino para estudiar las necesidades del país, para ver las lacerias del pueblo, para auscultar el corazón de sus súbditos, para recoger el público anhelo, para apreciar sobre el terreno la perentoriedad de estas ó las otras medidas de Gobierno, para ponerse en contacto con el pueblo y darle lo que se le pueda dar. Para eso sí, para eso es deber de la soberanía viajar por toda la Nación.

Bien es verdad que el Gobierno procurará que el Rey no vea muchas cosas que debe ver, ni oiga mucho de lo que debe oír, ni sepa mucho de lo que debe saber. Porque sabe el Gobierno que, entonces, su papel había terminado en los consejos de la Monarquía, puesto que D. Alfonso vería todo el bien que hacen las Ordenes Religiosas y la Iglesia en general, y oiría que España no quiere radicalismos franceses mal traducidos, y sabría que el Gobierno democrático está perturbando la tranquilidad del país. Y claro es que al Sr. Canalejas no le conviene eso, y para evitarlo, rodea al Monarca de serviles aduladores, de humildes cortesanos, de fa-

tuos personajes, que ocultan al Rey la realidad de las necesidades y deseos del país y le enajenan el amor del pueblo.

Bien está que el Rey viaje, porque —lo repetimos una vez más—ese es un deber de la soberanía; pero que para viajar se le dé una visión real de los pueblos que visite, porque eso es propio del César, y así es cómo el César puede hacerse amar de sus súbditos. Haciendo viajes para inaugurar temporadas deportivas, se siembra el desafecto del pueblo, y ¡ay de la Monarquía que no funde el equilibrio del Trono en el amor de los ciudadanos!

LETRAS CASTELLANAS

TOLEDO

¡Oh, Toledo, la imperial
vieja ciudad castellana,
la del alcázar que altivo
su mole ingente levanta
con la grave majestad
de la noble austera raza,
que al pie de los recios muros
con las silentes manzanas
duerme el sueño de la gloria
de sus antiguas hazañas...

Tierra de insignes varones,
cuna de mejores bravas,
que, cuando los hombres caen
en la liza temeraria,
de sus manos los aceros
vengadores arrebatan,
y antes que tocas de vinda
visten la cota de maila
y en vez de ayes de dolor
gritos de exterminio lanzan,
celebrando sus exequias
al fragor de las batallas.

Plantel de animosos jóvenes
que al cinto ciñen espada
y con el honor por guía
y en la gloria la mirada,
en el albor de la vida
ante el altar de la Patria
y la libertad la ofrendan
con entereza magnánima.

Ciudad que evoca el recuerdo
de mis días de esperanza...

La de mujeres que llevan
esculpida por las Gracias
la sonrisa de la Hesperia
en sus ágareas caras
mezcla de rojos claveles
y de nieve inmaculada,
que tienen las puras líneas
de la gentil Venus clásica
dientes de mármol pentélico
y ojos negros de sultana
que hieren como los filos
de las hojas de tu fábrica.

La de calles tortuosas,
la de cuevas empinadas,
la de pétreos monumentos
de encaje y de filigrana
que en los ciclópeos muros
en crestas caladas,
en los ábaldes gigantes,
en las cornisas rizadas,
en los altos botareles,
entre las lucernas mágicas
cobijan monstruos alados,
dragones, barbudos, magas,
enanos trasgos, gnomos,
ritos, símbolos, batallas,
medievales desvaríos
de la leyenda fantástica
que el genio inmortal del arte
con bello trazo animara,

para pasmo de los siglos,
para orgullo de la España.

La de bellos cigarrales
que el Tajo amoroso baña,
donde en las noches de estío
silenciosas, perfumadas,
con deleite del sentido
leves susurran las auras
de afejos cuentos de amor
caballescadas andanzas,
que el manso río repite
en el ritmo de su marcha,
en que se rumia el poema
de tu grandeza pasada
acudiendo al pensamiento
tu opulencia cortesana;
de tus emires el brillo,
de tus armas la pujanza,
la fama de tus torneos,
el estruendo de tus zambras,
el misterio de tus noches,
de tus días la algazara,
cuitas de amor en tus rejas,
choque en la calle de espadas.

Hidalga ciudad del Tajo
de la ilustre Salamanca,
Patria insigne de mi cuna
en origen y arte hermana
y más que hermana, gemela
que engendró común desgracia
cuando en Villalar un día
con la Segovia preclara
levantárais animosos
por las libertades patrias
de la santa rebeldía,
gloriosa enseña morada
enfrente al César tirano
probando en la fecha infamada
que hay derrotas que son triunfos
como hay triunfos con infamia
y que la gente en Castilla,
en paz, fiel; en guerra, brava;
al temple de tus aceros
tiene forjada su alma
sabiendo morir con honra
antes que vivir con mancha.....

¡Oh, venerable ciudad
de grandeza legendaria
cuyos áureos blasones
en tus ancianas murallas
cuelgan de la verde hiedra
del tiempo la augusta pátina!...
¡bello ensueño de califas!
¡viejo solaz de la patria!
no quisiera que la muerte
mis párpados entornara
sin que pisara de nuevo
tu firme suelo mi planta
desde el pensil de la vega
á la cumbre del Alcázar,
para recrear mis ojos
y á un tiempo elevar el alma,
en el tesoro del arte
de tus calles solitarias
donde hay patios arabescos
tan bellos como en la Alhambra
de primorosas columnas,
de voluptuosas arcadas,
de artesonados magníficos
bordados por manos de hadas
que de orientales amores
aún conservan la fragancia,
y contemplar el donaire
de tus lindas artesanas
de fina tez cual las brisas
con rostros de rosa y nácar,
cuerpos de Venus gótica
y ojos de ardiente sultana
que hacen mayores estragos
entre la gente cristiana
que en la infle: hiciera el filo
de las hojas de tu fábrica.

Antes que expire la luz
de mi vida en la mirada,
de Zocodover famoso

quiero ver la linda plaza;
tu ramba del Miradero,
tus murallas centenarias,
tu alegre diáfano cielo,
tu aliento de rocas bravas,
tu ribera exuberante,
tas llanuras de esmeralda.

A. Bolado

Salamanca, Febrero de 1911.

LA EMPLEOMANIA Y LA PRENSA

Canalejas, que cuando no era nada tanto ha declamado contra la mala administración de los intereses del Estado, ahora que es poder no ha dado ni una sola ley para evitar esas filtraciones por donde la vida nacional se escapa.

Sólo en Madrid hay mil ciento diecisiete empleados que no van nunca á la oficina. Esto lo sabe perfectamente el gobernante que ha convivido con los periodistas del trust, y sabe que todos ellos están perfectamente colocados. Se guardará muy bien de proceder contra ellos. La reputación de sabio, de hábil, de virtuoso, la dá la Prensa y la Prensa la quita. En un momento hace caer en el ridículo al más encumbrado y convierte en el hazmerreir de las multitudes al mayor mérito.

No hay ningún gobernante que no deba gran parte de lo que es á la Prensa. Como la cuarta plana de un periódico hace ricos, así la primera hace hombres célebres; un periodista amigo es un tesoro y Canalejas que subió por el andamio de la Prensa á la cúpula del poder, fortalece las escalas sabiendo que por la escalera principal del buen gobierno es muy difícil subir y muy fácil bajar.

Si la nación más fuerte es la que dispone de más acorazados, el político más poderoso es el que más periódicos tiene á su disposición.

Tres periódicos impusieron á Moret como gobernante á pesar de ser el hombre de los fracasos; tres periódicos elevaron á Canalejas y un solo periódico obliga al Presidente á despedir á un amigo para admitir á Gasset, que no tendrá talento ni dotes de Gobierno, pero que ha sido ya Ministro varias veces y hoy por hoy es independiente en su departamento, hasta el punto de que, según cuentan las crónicas, cuando quiere Canalejas alguna cosa de Fomento, tiene que valerse de su amigo Armifián, Director de Obras públicas.

A las empresas periodísticas les conviene que sus escritores estén pensionados por el Estado.

Los gobernantes no se atreven á oponerse á esa inmoralidad. Les falta el valor necesario para cumplir su deber.

Y puestos á explotar el Erario público en beneficio de sus conveniencias, emplean á sus amigos y parientes pobres, á toda esa legión de inútiles que, no sirviendo para ganar su pan, encuentran en la oficina pública un asilo de holgazanería.

Aun así no sería este mal social tan grave si no fuera porque todos esos niños góticos son la mayor rémora en asuntos que no entienden, haciendo perder al mundo industrial un tiempo precioso. Se creen colocados para sofocar al contribuyente en vez de darle facilidades para cumplir con los requisitos legales, y el sobre sueldo como precio de la brevedad en las resoluciones, es otra fuente de inmoralidad que convendría cortar con mano dura.

El honrado empleado que con su

laboriosidad y constancia hace su carrera, ve con tristeza que el que cuenta con influencia, asciende y abusa. No puede oponerse á la deshonra del gremio, causada por los patrocinados del caciquismo y ve con dolor que la Prensa, que podía remediarlos, se calla, porque es precisamente la mayor causante de los males que padecemos.

Luis Alvarez Gómez.

Liga Nacional de Defensa del Clero.

La necesidad de poner límite á la innoble campaña de escarnio, difamación y calumnia que, acrecentada por la impunidad, constantemente se hace contra nuestra religión sacrosanta y contra las personas é instituciones religiosas, es ya tan urgente, que no puede demorarse un momento más el oportuno remedio.

No ya la fe bendita, lo más sagrado é inviolable del espíritu, sino la cultura patria, la educación social del pueblo y la dignidad misma de la persona humana, resultan lastimosamente heridas por tan bochornosa campaña.

A esas viles armas de la maledicencia y la calumnia, propias sólo de la abyección humana aliada con la cobardía, opongamos nosotros, dentro de la esfera de la ley, las nobles de la verdad y la justicia: ya obligando á la debida rectificación, ya exigiendo ante los Tribunales la severa sanción que el Código penal señala á esas infames agresiones al honor y á la conciencia humana.

Porque es indudable que, dada la intensidad de la vida contemporánea, muy poco ó nada puede hoy el individuo desligado de la fuerza colectiva, máximo si del clero se trata, en orden á los males que lamentamos. ¿Va por sí sólo el pobre sacerdote ó la humilde religiosa á arrostrar todas las molestias y riesgos de una reclamación judicial, ó tienen ellos acaso, por su condición de vida, medios ni ocasión para repeler como se merecen tamaños desafueros? Y ¿que hacer cuando, uniendo la calumnia á la más ignominiosa mentira, se fingen criminales hechos y personas que no existieron más que en la imaginación de los detractores? Sólo la colectividad contra la que de un modo ú otro siempre se dirigen los alevés dardos, es quien puede en todas ocasiones contrarrestar el mal con eficacia.

Bien claro está cuán de distinto modo son respetadas en teatros, publicaciones y diversos centros de propaganda las distintas clases sociales: Ejército, Magistratura, Profesorado, Agremiaciones obreras, todas las fuerzas, en suma, que van amoldando su vida al carácter de la época contemporánea.

Constituida á este fin una Comisión organizadora, hagamos un llamamiento á todos nuestros hermanos, lo mismo del clero secular que regular, así como á todos los buenos católicos, para que envíen su adhesión al pensamiento propuesto, á fin de que si dichas adhesiones son tan numerosas como esperamos, se publiquen seguidamente, con la debida autorización, las bases de la obra proyectada.

Nuestro reverendísimo prelado, á quien hemos acudido para impetrar su venia é inspirado consejo, ha accedido con la mayor complacencia el pensamiento, concediendo su autorización superior para trabajar en la realización del mismo.

Llevando, pues, por norte la bendición y consejo de la Iglesia santa

nuestra Madre, y puesta toda nuestra confianza en Dios Nuestro Señor, de quien viene toda fuerza y auxilio, vayamos todos á esa obra santa sin animosidad de animadversión á nuestros enemigos, alejados de toda clase de móviles parciales ó pequeños, y sólo impulsados por el santo amor de la religión y bien de nuestra Patria.

JUAN AGUILAR JIMÉNEZ
Doctoral de Madrid.

Las adhesiones y toda la correspondencia debe remitirse con esta dirección: *Liga Nacional de Defensa del Clero*.—Apartado de Correos número 527, Madrid.

Inventos sorprendentes.

En la Exposición de Electricidad de Ohama (Estados Unidos) ante numerosas personalidades científicas y representantes de los Ministerios de Guerra, Marina, Comercio y Obras públicas, se han exhibido varios inventos relacionados con la telegrafía sin hilos.

Uno es un receptor que imprime, no sólo los telegramas, sino las conversaciones telegráficas.

Otro facilita el secreto de la telegrafía sin hilos, pudiéndose dirigir el radiograma á un punto determinado con exclusión de otro.

Un tercer aparato simplifica la telegrafía sin hilos, haciendo que con un sencillo aparato portátil se pueda telegrafiar á grandes distancias.

Los inventos entusiasmaron á los que los presenciaban.

El inventor no ha sido Canalejas; ni las tres niñas, Morote, Zancada y Argente, que sólo entienden, como eximios intelectuales, de mal traducir el francés de Valdek Rousseau; ni siquiera Lerroux, cuya especialidad se reduce al agua y al yeso; ni Soriano, que tiene su fuerte en exigir honorarios; no, señores, el inventor ha sido, como por desgracia casi siempre sucede, un clerical, Monseñor Cerebotani, Profesor de la Universidad Católica de Munich y Prelado doméstico de Su Santidad.

Consejos al Sacerdote.

Cuando lo juzgue oportuno, desde el altar ¿cómo no? el Sacerdote, con la debida gravedad y mesura, comprenderá el vicio de leer malos periódicos y exhortará á practicar la virtud contraria. Todo el peso de su influencia, toda la fuerza de su autoridad sobre las almas, emplee en pro de la prensa católica, en las visitas, en las reuniones, en la conversación familiar, siempre que la ocasión se presente y aunque alguna vez haya que traerla por los cabellos, hable de la prensa, y sea la prensa el norte de sus pensamientos, el blanco de sus propósitos, la ocupación de su actividad, su idea fija, su pasión dominante, una suerte de santa manía. Cuadra aquí lo que escribió el P. Vilarinho: «Muchas estampas dáis, muchas medallas, muchos escapularios y rosarios. Bien está. Pero las estampas acumuladas sólo sirven para formar un almacén de ellas en la caja ó el armario, las medallas multiplicadas estorban, los rosarios, fuera de uso, están demás.» Los Curas se quitan el pan de la boca para dárselo á los pobres. Pues ante sus mismos ojos no dejará de haber feligreses suyos que, extrañados del camino de la salud, se mueren de inanición espiritualmente, por carecer del buen periódico, único alimento intelectual que son capaces de digerir. Su palabra—la del Sacerdote—vale más que su limosna. Abra los caminos por donde haya de venir la simiente de la buena doctrina, prepare el terreno en que deba ser arrojada, proporcionele un medio ambiente favorable á su germinación y desarrollo, y procure que á este campo se dirijan las corrientes de la caridad de los ricos.

El Sr. Salvador se dedica ahora á desteter la burda obra del desdichado Sr. Burell, que dejó el Ministerio de Instrucción Pública hecho un lío espantoso. Parece que en esa tarea tropieza el nuevo Ministro con serias dificultades, pues D. Julio se las apañó de tal manera, que allí no hay quien se las entienda.

Salió el Rey para Alicante, y las noticias que de allí vienen nos indican que aquel pueblo dispuso cariñosa acogida al Monarca. Todavía no se sabe qué Ministro será el encargado de la parte cómica de este viaje. En el último, fué Arias de Miranda; en éste, acaso Aznar; al regreso, el propio Canalejas.

Lo ocurrido con motivo del entierro de D. Joaquín Costa es objeto de muchos comentarios, que no dejan muy bien parado al Gobierno. Costa queda enterrado en Zaragoza y los que no nos sentimos capaces de tremolar el nombre de nadie como bandera de motín; los que respetamos la memoria del hombre sabio y trabajador, dando de lado á prejuicios políticos, tenemos que pedir una oración piadosa y un poco de paz para quien ya habrá rendido sus cuentas ante el Dios infinito de bondad y misericordia.

Sitico.

Desde Madrid.

Los republicanos han hecho el gasto durante estos últimos días, pues las disensiones y diferencias que entre ellos reinan se han exteriorizado últimamente de una manera verdaderamente notable. En Sabadell, Lerroux ha sido víctima de un atentado, del que ha salido ileso milagrosamente; cinco disparos hicieron con-

tra él, sin que ninguno llegase á hacer blanco; pero ello debe servirle de aviso para comprender que no se puede predicar el crimen y el atentado personal como arma política, porque el diablo las carga y suele tener dos filos esa arma, como en el caso en que me ocupo. Lerroux ha empezado á recoger la cosecha de la siembra que con sus predicaciones hizo, de la misma manera que Soriano y Pablo Iglesias y cuantos predicaron á las masas el odio, la desprecio y el crimen, tocarán prácticamente los resultados de las malas ideas que sembraron.

La Asamblea republicana que en Madrid está celebrándose es el clow de las diversiones que tenemos estos días, la *great attraction* de la presente temporada extraparlamentaria. Cada delegado republicano sostiene una idea y defiende un criterio; de donde resulta que aquello es un guirigay de cincuenta mil diablos, en el que nadie se entiende. Casi á cachetes andan entre sí los republicanos, sosteniendo unos que deben unirse á los socialistas, estimando otros que esa unión debe ser limitada y únicamente para determinados asuntos, y pensando otros que para nada debe existir la conjunción, resultando de todo ello que la discusión es un lío, del que van saliendo todos los trapos sucios de la colada y por la que nos vamos enterando de todas las porquerías interiores del partido republicano. En una de las discusiones de estos días, el Sr. Nougés ha corrido un grave peligro, teniendo que defenderle la policía, pues sus correligionarios querían lyncharle. ¡Qué amigos tienes, Benito!... La verdad es que con tales armonías está visto el próximo triunfo de la República.

El Presidente del Consejo ha negado que tenga fundamento alguno el rumor de que se retrase más aún la reapertura de las Cortes. Dice el Presidente que, á más tardar, no pasará del 6 de Marzo. Claro es que Canalejas se calla lo mejor, ó sea que acaso, acaso, el 6 de Marzo no será el Poder... porque se van poniendo muy mal las cosas. No es posible citar hecho alguno nuevo ni acontecimiento interesante que ya no haya sido relatado; pero el malestar y el desasosiego siguen latentes en el Ministerio y nadie, ni aun los más allegados á éste, duda ya que la crisis total está muy próxima. Algunos dicen, y yo no lo pongo muy en duda, que Canalejas, asustado de su obra y temeroso de que eso de la ley de Asociaciones le salga un poco desigual, ya por exceso, si dá gusto á los republicanos que le embarcaron en esa aventura radical, ya por defecto, si no los complace del todo, busca una caída airosa. ¡Es tan difícil que consiga caer sin romperse algo!...

El Sr. Salvador se dedica ahora á desteter la burda obra del desdichado Sr. Burell, que dejó el Ministerio de Instrucción Pública hecho un lío espantoso. Parece que en esa tarea tropieza el nuevo Ministro con serias dificultades, pues D. Julio se las apañó de tal manera, que allí no hay quien se las entienda.

Salió el Rey para Alicante, y las noticias que de allí vienen nos indican que aquel pueblo dispuso cariñosa acogida al Monarca. Todavía no se sabe qué Ministro será el encargado de la parte cómica de este viaje. En el último, fué Arias de Miranda; en éste, acaso Aznar; al regreso, el propio Canalejas.

Lo ocurrido con motivo del entierro de D. Joaquín Costa es objeto de muchos comentarios, que no dejan muy bien parado al Gobierno. Costa queda enterrado en Zaragoza y los que no nos sentimos capaces de tremolar el nombre de nadie como bandera de motín; los que respetamos la memoria del hombre sabio y trabajador, dando de lado á prejuicios políticos, tenemos que pedir una oración piadosa y un poco de paz para quien ya habrá rendido sus cuentas ante el Dios infinito de bondad y misericordia.

Sección de consultas.

- 1.º ¿Está el Párroco, y lo mismo el Económico, obligado á presentarse en el Ayuntamiento para el alistamiento de los quintos?
- 2.º ¿Están los mismos obligados á presentar los libros parroquiales?
- 3.º ¿Tienen los Sres. Alcaldes derecho de hacerles comparecer?

Respuesta. A nada de eso están obligados los Párrocos y Económicos, y, por tanto, no tienen los Sres. Alcaldes derecho á molestar á los señores Curas para esos fines.

Los Alcaldes deben conformarse con las relaciones de los mozos que cumplen el tiempo señalado en la ley de Reclutamiento, autorizadas en la forma debida.

Todo ello se funda, aparte de las leyes canónicas, en la siguiente Real orden:

«S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer:

1.º Que en el mes de Diciembre de cada año los Curas Párrocos remitan á los Ayuntamientos respectivos relaciones de los mozos inscritos en sus parroquias y que se hallen comprendidos en el primer párrafo del art. 26 de la expresada ley (de Reclutamiento).

2.º Dichas relaciones, que deberán ir firmadas y con el sello de la Parroquia, serán remitidas en el plazo improrrogable de un mes.

3.º Que los Alcaldes de los Ayuntamientos no podrán exigir á los Curas Párrocos la exhibición de los libros parroquiales..., bastando, para los efectos del art. 44 de la ley de Reemplazos, las relaciones antes referidas.

De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos correspondientes. Madrid 12 de Marzo de 1895. Ruiz y Capdepón.—Sr. Gobernador civil de...»

Se le mandó á todos los Gobernadores para que la comunicaran á los Alcaldes.

Crónica científica.

¿En qué consiste un aeroplano?

Son máquinas sencillísimas, leves en cuanto es permitido y sus rasgos generales representan un pájaro gigantesco de dobles alas extendidas y sin cabeza.

Constan, 1.º, de un entramado truncado piramidal, cuyos largueros y tirantes rectos son de fina y resistente madera, conectados por piezas de aluminio, y los diagonales, de alambre de este último metal, tendrá de longitud unos 5 metros por 0,40 centímetros en su parte media.

Este entramado sirve de soporte por su parte anterior, ó sea la base más ancha, A) en su alma, al motor; del mismo sistema que el aeroplano, de esencia, de 3 cilindros colocados en forma radial, sobre la parte superior del carter, en cuyo centro va el eje de la hélice. El carter es la parte del motor, común á todos los similares, en la que se transforma el movimiento rectilíneo de los émbolos, en el circular, ya sea de las ruedas, ya, como en este caso, de la hélice. Esta es de madera de haya, retorcida en conveniencia á su avance en el aire, de unos 80 centímetros de longitud por 20 de ancho cada paleta, y fuertemente unida al árbol de rotación por tener que contrarrestar la fuerza centrífuga que, según la velocidad, alcanza á veces hasta 180 kilómetros. El depósito de gasolina y acumulador van situados en la parte posterior y alta del motor.

B) En la parte antero-superior del soporte, las grandes alas ó plano de sustentación, de lienzo, rigidamente construidas, convexas hacia arriba y de una superficie aproximada á 15 metros cuadrados.

C) En la antero-inferior, un par de ruedas como las de una bicicleta, sostenidas por resistentes pilares tubulares de acero, provistos de resortes para amortiguar los choques al llegar al suelo.

D) También va apoyada sobre los largueros laterales del soporte, y detrás del motor, la silla para el aviador, que lleva á su alcance palanquitas que mueven, por transmisión de finos alambres de acero, las dos extremidades de una segunda ala que ahora diré, y el timón, é inmediatamente las llaves del motor.

F) Casi al final del repetido soporte y en su parte superior, otro plano de la misma forma y clase que el descrito, pero que se diferencia de él: 1.º, por ser de menor superficie y 2.º por tener las extremidades móviles de arriba á bajo en sentido del eje de figura. Debajo de esta ala va otra tercera rueda, soportada como las anteriores.

Y por último G) El timón, que es un plano de poco más de medio metro cuadrado, colocado verticalmente y

con movimiento á derecha é izquierda.

El lanzamiento del aparato es también sencillo: el piloto sítio en que pueda correr por el suelo un trecho es accionada la hélice y cuando al piloto parece conveniente, un simple tirado de las alas, le aleja del suelo con esa vertiginosa velocidad que todos saben, menos ellos que dicen no peribir; y así debe ser en verdad la carrera por no haber en la atmósfera puntos con los cuales comparen su movimiento.

F. Poveda.

DE TODAS PARTES

La moneda de plata.

El director de las Casas de Monedas de los Estados Unidos calcula la acuñación total de monedas de plata en el mundo durante el año 1909 en 104.609.737 pesos, y durante el año de 1907 en 221.652.925 pesos.

Es probable que la reacción de la baja cifra de la acuñación en 1908 haya hecho subir el total á la cifra dicha. El orden de importancia de la demanda de la plata para los fines de la acuñación en diversas Naciones, es el siguiente:

India acuñó la suma de 58.762.229 pesos, lo que equivale al 80 por 100 del total entre todas las Naciones. La China acuñó el 12 y medio por 100, ó sean 24.498.652 pesos; la India francesa acuñó 14.765.004 pesos, y 13.834.161 Alemania.

Los Estados Unidos acuñaron la suma de 12.391.177 pesos. Las islas Filipinas y Austria Hungría acuñaron entre todas la suma de 10.000.000 de pesos. Lo curioso en estos datos es el hecho de estar renaciendo la demanda de plata para acuñar en Orfenté.

Los países de Oriente consumieron en 1909 el 60 por 100 del total acuñado, que fué de 19.692.000 pesetas. No se debe olvidar que en Noviembre de 1908 la Unión latina europea acordó también aumentar la cifra de acuñar de plata subsidiaria de 12 á 16 francos por cabeza de población.

Mucha parte será suministrada por monedas, al menos durante el presente año; pero un aumento de una tercera parte en monedas subsidiarias para una población total de 90.000.000, que incluye á Francia, Italia, Suiza, Bélgica y Grecia, exigirá seguramente nuevo abastecimiento de plata metálica.

Alemania aumentará sus monedas de plata á razón de cinco marcos por cabeza en el período corriente de cinco años, para lo cual necesitará 1.250.000 kilogramos de plata. La política de acuñación que seguirá la China está aún indeterminada, hasta donde lo saben las Naciones occidentales. La India se muestra menos favorable á la plata, si es que se interpreta de ese modo el aumento de los derechos de importación del metal. Pero como dice «Wall Street Journal», el futuro se muestra favorable al aumento de la demanda de la plata, cualquiera que sea el curso del abasto de la misma.

La industria féculera.

En Granada, no en Toledo.

Publicó el notabilísimo diario católico granadino el siguiente trabajo y nos recorda que en Toledo estaría admirablemente establecida la nueva industria, á poco que trabajara el Jefe de Fomento y la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo; porque es seguro que los agricultores toledanos tomarían con interés un asunto que tanto beneficiaría á esta región:

«Después de darse cuenta de varias adhesiones, el Sr. Marqués de Dillar, en breves y muy discretas frases, «fó cuenta del objeto de la asamblea, haciendo fervorosos votos porque sea nuestra querida Granada la cuna de la nueva industria como lo fué de la elaboración del azúcar de remolacha, que ha llevado el bienestar á tantas regiones de España; escucha el malestar que sienten nuestros agricultores por consecuencia de la limitación del área cultural de la raíz sacarina y expone sus esperanzas en la nueva industria que puede ser nuncio de grandes beneficios para la agricultura granadina y precioso elemento de riqueza para la patria, y presenta al Sr. Ruiz Rivet á quien invita para que exponga el proyecto.»

Seguidamente el Sr. Ruiz Rivet, después de un notable exordio, puso de relieve la enorme riqueza que representa para Alemania y otras naciones, el cultivo de la patata, no ya como alimento, sino como productora de fécula y sus derivados, de que «hemos tributado, por muchos millones de pesetas, que pudieran quedar en nuestra patria con grandes beneficios para la agricultura española. Añade que ha visitado varias regiones, después de estudiar la nueva industria en el extranjero, y que desde hace seis años juzgó que debía ser Granada la primera para la explotación de la patata industrial de que se necesitan 8 ó 9 millones de arrobas transformadas en 3 ó 4 fábricas para subvenir á las exigencias de nuestro consumo nacional. Afirma que la patata de Granada, como la de otras zonas, es muy rica en fécula y que este producto es más selecto que el de producción extranjera y afirma también que la nueva industria puede vivir sin el auxilio arancelario, si bien por rara coincidencia y para asegurar aún más el éxito y todo género de eventualidades, la inmediata revisión del arancel ha permitido á la Cámara de Comercio de Granada, eficazmente apoyada por la Cámara Agrícola, dirigirse á la Junta de Aranceles y Valoraciones y á todas las Cámaras de España, para que la introducción de la fécula, hoy casi libre, sea gravada con un derecho de 16 á 20 pesetas por 100 kilos, cuyo aumento se traduciría en un acrecentamiento de beneficios. Enumera los productos derivados de la fécula y á instancias de la concurrencia describe la marcha de la fabricación, desde el ingreso de la patata hasta su conversión en fécula de que se obtienen, en 100 partes, 80 de 1.º, 12 de 2.º y 8 de 3.º, destinándose la pulpa á pasto muy nutritivo, superior al de la remolacha, y como combustible. Entra después en la parte económica, consignando que la importación oficial arroja una cifra de 15 á 17 millones de kilogramos de fécula, aunque en realidad montaría á unos 20 millones que se han cortizado en los últimos años, de 36 á 48 pesetas por 100 kilos y sintetiza los gastos de fabricación de los 100 kilos de fécula de buena ley, de 24 á 25 pesetas, con inclusión del envase, para deducir un beneficio industrial positivo del 20 por 100, aun pagando la materia prima á 50 pesetas á que ha elevado el precio en su proyecto, después de oír á inteligentes agricultores granadinos.

Para fijar sus cálculos, dice el señor Rivet, que ha partido de la base de una fábrica modelo para trabajar 30.000 toneladas de patata, con un rendimiento del 18 por 100 solamente, empleándose el personal fijo de la fábrica, después de terminada la campaña de elaboración de fécula en la fabricación de dextrinas y en la de glucosa, si así lo acordara la nueva sociedad. El Sr. Rivet, termina exponiendo su proyecto de que la sociedad se constituya como cooperativa, con un capital de 1.500.000 pesetas representado por 3.000 acciones á 500 pesetas cada una, cuyo 50 por 100 pueda ser aportado en materia prima, ofreciéndose á todos los concurrentes para responder á las dudas ó consultas que tengan á bien exponerle.

El Sr. Leyva hace uso de la palabra para dar cuenta de los ensayos realizados con diversas variedades de patata, algunas de las cuales dieron el 23 por 100 de fécula; enumera como más productora la gigante blanco, emperador y gigante azul, de la cual ha obtenido hasta 220 arrobas por marjal, si bien expone que para abaratar el coste y aumentar la producción, debe cultivarse la patata aurcada y no por el sistema de caballones; y termina consignando sus temores de que la nueva industria no pueda vivir sin la protección arancelaria que ha sido demandada.

El Sr. Rivet rectifica insistiendo en que su proyecto está basado en las partidas del vigente arancel, sin perjuicio de solicitar su reforma, no obtenida hasta el presente por la no existencia de la producción nacional.

Rectifica el Sr. Leyva y expone que considera viable una producción de 2 toneladas de patata forrajera por marjal, pero que los gastos de cultivo montan á unas 80 pesetas aunque pueden ampararse en la explotación de las variedades forrajeras.

El Sr. Valero, después de señalar

ponderar la necesidad de buscar nuevos horizontes á la agricultura granadina, da lectura de la cuenta de gastos de un marjal de patata que ascienden á 78 pesetas incluyendo la renta, con lo cual aun aceptando la producción media de 2 toneladas por tratarse de variedades forrajeras, considera exiguo el beneficio ante la posibilidad de enfermedades y tomando en cuenta que el cultivo del trigo, que sigue á la patata, se salda en déficit.»

MISS NELLY

Y fui á verla. ¿Cómo no? Se anunciaba en todas las esquinas: una mujer desnuda.

La Autoridad gubernativa, que no hubiera consentido, es decir, que no debía consentir que saliera á la calle en ese traje, permitió su anuncio.

La realidad no correspondió á la imaginación; *aquello* resultó muy so-so. Era kursaal, y cursi fué que casados y viudos, con más barbas que el vecino del cuento, pagáramos una cuarenta y cinco por ver una sosería por el estilo.

¡La empresa nos tomó por quintos! Y acertó; fuimos primos completos.

UN INVENTO UTIL

Panificación directa sin la molienda del trigo y por el sólo empaste de este grano.

Los pueblos tienen predilección á proveerse de harina y difícilmente cambian de costumbre. De aquí la eterna rémora, el perdurable monismo de hacer los unos lo que han visto hacer á los otros.

Pero, afortunadamente, no todos los hombres son iguales; hay quien se lanza juiciosamente en la ancha vía de la observación y del estudio, quienes llenos de fe rompen los lazos del monismo y descubren en provecho propio y de la humanidad, nuevos horizontes de progreso y de vida, que los colocan al fin y al cabo en el pináculo que la historia tiene reservado para sus héroes.

Estos hombres son los inventores, son los descorredores del velo misterioso de la Naturá, son los heraldos del progreso humano. Á quienes les debemos desde nuestra mejora hasta nuestros placeres de hombres civilizados.

Mr. Fowposkichs es uno de los hombres de que hablamos, pobre industrial, pero de mucho talento, ha conseguido, á fuerza de incesante propaganda, radicar en su país (Suecia), y aun hoy en Dinamarca, Holanda y Estados Unidos, un verdadero é importante descubrimiento suyo que consiste en hacer pan directamente del trigo, sin convertir éste previamente en harina. Su gustación es exquisita y su digestibilidad perfecta; mejoras que aparte de su gran economía, le hacen inmensamente apetecible. El procedimiento publicado por Mr. Fowposkichs, consiste:

1.º En lavar el trigo perfectamente con mucha agua, á fin de limpiarlo por completo del polvo que tiene adherido.

2.º Dejarlo remojar en agua limpia de cuatro á catorce horas, según la calidad del trigo, de manera que éste sin llegar al esponjamiento, pueda, friccionándose entre ambas manos, desprender fácilmente su película ó afrecho que le envuelve.

3.º Ya así se le mete dentro de un cilindro metálico (hierro galvanizado, aluminio, etc.), cuyo interior esté erizado de asperosidades resistentes á la manera de los rayadores de queso, pero invirtiéndole. Este gran cilindro está movido por una potencia motora que le hace dar 334 vueltas por minuto. Un chorro de agua fría lava por completo el trigo y arrastra hasta sus últimas películas. Esta operación se conoce como terminada cuando el agua que sale no arrastra más afrecho. Generalmente bastan diez minutos para concluir este trabajo.

4.º Pelado que sea el trigo, como se ha dicho, se le traslada desde el cilindro á una sobadera mecánica, y á falta de ésta á una batea cualquiera; allí se le agrega la levadura que se crea suficiente, se le adiciona agua cargada hasta un 12 por 100 de carbonato de amoniaco (120 gramos por hectolitro de agua), y la sal necesaria para amasarle; luego se le pasa por cilindros compresores que aplastarán el trigo, formando una pasta compacta homogénea y muy blanca. Conviene ir empleando el

agua poco á poco y á medida que se va amasando, á fin de que la masa no se pegue á los cilindros y contribuir mejor á su distribución.

Cuando todo está terminado, se le da forma como al pan ordinario, se le abriga como á éste sobre las tablas de fermento, siguiéndose en todo los mismos procedimientos comunes bien conocidos.

Por este sistema de panificación se obtiene de un 35 á un 40 por 100 de economía; pues el pan aumenta en peso, debido á que la película de trigo no arrastra consigo ninguna porción harinácea del grano, como sucede en afrecho común y el sobreprecio de fabricación.

El carbonato amónico que se agrega al agua, contribuye á hacerlo muy voluminoso, muy ligero y muy digestivo.

El calor del horno volatiliza por completo esta sal, no quedando, por consiguiente, ni vestigios de su presencia en la masa del pan.

En Suecia, Dinamarca y Holanda, hay más de 2000 panaderías que trabajan en grande por este sistema, dándoles muy buenos resultados, á juzgar por la constante demanda que le hace el público.

En los Estados Unidos también se ensaya este método de la nueva panificación, y según los periódicos científicos especialistas de New York, de donde traducimos estos datos, va en el pueblo norteamericano tomando general aceptación este producto. Hay hoy unas quince panaderías en la capital de esta nación, que trabajan activamente con este procedimiento de Mr. Fowposkichs.

Nuestras panaderías, en la mayoría de los casos, pueden fácilmente ensayar con ventajas este benéfico sistema.

Los utensilios y aparatos usados en su labor diaria, son perfectamente utilizables para las sucesivas operaciones que requiere el conjunto de este procedimiento.

Un barril cualquiera, desprovisto de una de sus cabeceras, sirve muy bien para el lavado y aun para el remojo del trigo.

Un mortero de madera con su correspondiente majadero de la misma sustancia, *sírvese por vía de ensayo*, para despellicular el grano, machucando sobre él hasta obtener este resultado, lavándolo hasta su completa limpieza.

El aplastamiento se hace perfectamente en la máquina de sobar la masa, pasándola por ella varias veces hasta obtener la masa que se desea.

La levadura, como se dijo, se le adiciona en el momento de aplicarle el trigo á los cilindros, y el agua, cargada con el 12 por 100 de carbonato de amoniaco y la sal común necesaria, se le pone á medida que se va amasando.

Los demás útiles son los mismos que los usados comunmente, así como los procedimientos y punto de la masa.

Notas de viaje.

—¡¡Al tren!! Señores....

—¡Caballero! Tenga Ud. la bondad de acomodarse lo más pronto posible, porque va Ud. á perder el asiento.

Así dije tres ó cuatro veces, acompañando á la palabra la acción de tirar del extremo del gabán, á un señor que, con su voluminoso físico, ocupaba la ventanilla del coche, molestando grandemente á los que la suerte nos había deparado la colocación al lado de la portezuela.

—Dispense la molestia—contestó secamente, echándome una mirada algo despectiva, al mismo tiempo que engullía en sendos bolsillos toda la papelería del kiosco de la Estación.

—¡Chico! ¿Qué te debo?

—Tres sesenta con la novela.

—Ahí va.

—Vaya, señores, ya está todo arreglado, dijo, empotrándose en su estrecho asiento, que al punto tuvimos necesidad de achicarnos para no soportar un peso enorme.

Disponíase el buen señor á enterarse minuciosamente de todo cuanto en aquellos diarios se estampaba, desde el artículo de fondo hasta el pie de imprenta.

No crean Uds. que los tales periódicos llevarán la censura eclesiástica, nada de eso, antes bien, en letras gruesas leí los títulos de todos los que componen el trust periodístico.

Una mirada furtiva me hizo conocer el de la novela; que asomaba de

uno de sus bolsillos interiores. Era... «Lourdes» de Zola.

Pude con verdad convencerme, viéndole cargado con tanta metralla y sobre todo al observar su modo de leer, gesticulando cual si llevara un compás de dos por cuatro, que se trataba de uno de tantos hombres forrados de caballero, cuya enseñanza superior había adquirido en la sublime escuela del periódico al módico precio de cinco céntimos por día.

Yo deseaba entablar conversación con mi *ad latere*, para lo que busqué un medio muy á propósito, como era sacar mi periódico EL CASTELLANO, de Toledo, y con aire resuelto, convencido de que me esperaba alguna pulla, di con el rótulo en las narices á mi adversario, el que levantó la cabeza para conocer la filiación y, por consiguiente, saber á qué partido pertenecía.

Era un periódico regional, católico y por consiguiente no merecía sus respetos.

—¿Qué mal gusto tienen Uds., me dijo en voz baja al oído, en comprar y leer esos papeles provincianos abandonando las verdaderas fuentes de información rápida y provechosa que nos ofrecen estos excelentes rotativos del trust.

—¡Caballero! Todo eso será para usted una verdad tan grande como un templo. Pero lo que es yo... No estoy conforme.

Eso de verdaderas fuentes de información... me da materia para hablar despacio con Ud., siendo así que los que informan al público, pueden y están sujetos como cualquier mortal á toda suerte de errores, y sobre todo, muchas veces la celeridad en transmitir los despachos y en no perder tiempo para que sus primicias sean las primeras en recorrer los mercados mundiales, da lugar á lamentables equivocaciones, como hemos podido observar en toda clase de asuntos.

De aquí el aumentar las circunstancias que rodean al hecho, y si se trata de algo que toque más ó menos directamente á la Religión, trastornar y desfigurar las cosas para ganar prosélitos á costa de los más altos sentimientos. Esto ¿lo dará Ud. muy razonable? Creo que no, pues así es en verdad.

—¡Oiga Ud. compañero! Esas escuelas se la traen todos los que abominan del dictado de liberal.

—Pues, por eso mismo, á iguales enfermedades idénticos remedios.

Yo, como católico, no puedo ni debo leer periódicos que se caracterizan á sí mismos llamándose liberales.

Condenado el liberalismo por la Iglesia, como contrario á los principios católicos, ese solo título parece una pública manifestación de rebeldía contra sus decisiones, una profesión de seguir y sostener doctrinas opuestas á las que ella enseña; y sobre todo, si se ofende á los católicos llamándoles neos, ultramontanos, oscurantistas, fanáticos, exagerados, intransigentes y otros mote de este jaez... y finalmente si se juzga y censura el modo de proceder en las funciones propias de su ministerio, á aquellos á quienes puso el *Espíritu Santo para regir la Iglesia de Dios*.

Esta es la doctrina de los Obispos, y el que se separa de ella, se separa de la Iglesia; porque el que no está con los Obispos no está con el Papa, y el que no está con el Papa es cismático, es hereje, es... todo lo que se quiera, menos católico.

—Me parece bien su argumentación; procuraré avistarme con usted y... francamente, tan pronto como desvanezca Ud. algunas de mis dudas, será uno de sus más entusiastas partidarios.

—No lo dude Ud., amigo, si por sus muchas ocupaciones y por la distancia que nos separe, se viere imposibilitado de hacerme las consabidas preguntas, suscribese á un periódico católico y en él encontrará lo útil mezclado con lo agradable.

DE LA PROVINCIA

Muriel.

Bendición.—Después de una restauración extraordinaria, y con las solemnidades y ritos del Cerenonial, ha sido bendecido por el celoso Sr. Cura Párroco de ésta el Cementerio católico.

De hoy en adelante ha quedado este lugar sagrado con el decoro que corresponde á la morada de los difuntos.

Cazalegas.

Ha muerto estrujado por una cuba que estaba bajando de un carro, un sujeto apodado el *Trompeta*.

DE LA CAPITAL

El Sr. Pina.

Casi totalmente restablecido de la grave enfermedad que le ha aquejado, se encuentra en período de franca convalecencia nuestro querido amigo el Capitán de Caballería y Ayudante del Sr. Gobernador militar D. Antonio Pina.

Muy de veras celebramos su restablecimiento.

Función benéfica.

Con un objeto benéfico se celebró anteayer en el Coliseo de Rojas una función teatral, organizada por varias damas de la más selecta sociedad toledana.

Las elegantes actrices y los distinguidos actores escucharon muchos aplausos del selecto público.

El P. Ocaña.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustradísimo y muy virtuoso P. Ocaña, S. J., que para asuntos particulares visitó nuestra ciudad el pasado domingo.

Subasta.

El día 16, á las doce de su mañana, ante los Juzgados de primera Instancia de Toledo y Torrijos, se subastaron por débitos de contribución varias fincas rústicas y urbanas del pueblo de Alcobón y otras urbanas de Mocejón.

Igualmente, el día 20, á la misma hora, ante el Juzgado de Toledo, se subastaron varias fincas urbanas y rústicas del pueblo de Mocejón.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Por fin.

La Hacienda pública se ha encargado, según decreto de la *Gaceta* del día 12, de la explotación directa del Monopolio de las cerillas y sus similares.

Se alquila un cuarto económico con agua de fuente y de aljibe, calle de Núñez de Arce, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, número 3.

Funesto desenlace.

Hoy por la tarde será trasladado el cadáver del desgraciado Mariano Consolación, vecino de Arcicollar, que hace dos semanas fué arrollado por el carro que conducía en la calle de la Trinidad.

Escultor.

El conocido escultor de Valencia Sr. Comes llegó ayer mañana, con personal de sus talleres, con el fin de colocar y dar amplitud al nuevo Altar, que dedicado á Nuestra Señora de las Mercedes, se pondrá al lado del Evangelio en la Parroquia de Santa Leocadia.

Nombramientos.

Eclesiásticos.—Nuestro distinguido sacerdote D. Eustaquio Torija ha sido nombrado Coadjutor de la Parroquia de Santa María, de Yébenes.

Cívica.—Han sido nombradas: Maestra en propiedad para Fontanar, D.ª Cecilia Díaz y García, y para la de Yuncillos, por concurso de traslado, D.ª Presentación Isabel Valenciano.

Fiesta onomástica.

El día 11 celebró nuestro buen amigo don Saturnino de la Presa y Cabareda su cumpleaños. Su casa se vió muy visitada por las personas de más distinción de la sociedad toledana, tanto del elemento eclesiástico como del seglar.

Reciba nuestra felicitación.

Fallecimiento.

El distinguido Teniente Coronel de Ingenieros Navales D. Pedro de Costales y García ha fallecido esta madrugada después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Reciba su apenada viuda D.ª María Alcántara y demás familia el testimonio de nuestro sentimiento y rogamos á nuestros suscriptores le encomienden á Dios.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Febrero. Días 16, Iglesia de San Nicolás; 16 y 17, Parroquia de Santa Leocadia, y 18, Parroquia de Santiago.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misas de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez. Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Durante el mes de Febrero se expone el Santísimo á las tres de la tarde y se reserva á las cinco.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Todos los días, á las siete, siete y media, ocho y ocho y media de la mañana, habrá Misas rezadas.

ESTA RECONOCIDO POR TODOS

que para disfrutar de buen perfume y disponer de poderoso antiséptico y tener limpios, brillantes y fuertes los cabellos

hay que usar el prodigioso



(Véase en líquido y pomada).

que es el único preparado que positivamente cura y evita Calvicies y enfermedades del cuero cabelludo. Desengraas y fortalece el cabello.—Evita las canas y quita la caspa.—Impregnando el cabello antes de rizarlo, le preserva de los malos efectos que el calor de las tenacillas le produce y es más elegante y duradero el rizado y peinado.—Evita contagios que pueden causar pempes, tijeras, maquinias, navajas ó otro objeto destinado al tratamiento del cabello ó barba.—Es indispensable en salones de peinado, peluquerías y tocadoras.

De venta en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías, y depósito principal en Toledo, la casa de D. José María de los Santos, Plata, 23.

La verdad ante todo.

Un amigo periodista con interés de obsequiar Me ha ofrecido un diario Por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, Mas no la quiero aceptar porque la bondad del género es inútil anunciar.

Para qué decir que es bueno mi exquisito Mazapán, Si hasta los del extranjero le vienen aquí á buscar.

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, Demasiado lo ensalteen los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne á qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que esta es mi especialidad

Pastilla brea, especiales, tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que pueda yo fabricar.

El gran surtido en fiambres El sólo se recomienda y todo el público dice que en esto es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover no lo digo ni es prudente, Todos saben dónde vive

TELEFONO DE LA FUENTE.

Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y Infalismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIDA Y HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

SE PUBLICA MARTES Y SABADOS

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Un año, 5,00 pesetas.—Número suelto, 0,10 ídem.

ANUNCIOS A PRECIOS ECONÓMICOS

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El edificio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido a los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Materia científica adecuada.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

LIBROS

En obsequio a los señores suscritores de EL CASTELLANO, tenemos en la redacción del mismo las siguientes obras, con inmensa rebaja en su precio.

	Pesetas.
Tesoras de Cornelio Alipide, segunda edición (cortos ejemplares), cuatro tomos.....	10
Pláticas Dominicales.....	2,50
Consultor de los Párrocos.....	2,50
Tratado de Declamación Oratoria.....	3
Lexicon Philosophic.....	1,50
Exercitia Spiritualia.....	1
Enseñanza Catequística.....	0,50
Manual de Ascética-Mística.....	1
Alivio de Directores de almas.....	1,50
Rermonética Sacra.....	2
Instrucción para los Confesores.....	1
La Constitución Apostólica Sedes.....	0,25
Prontuario del Confesor.....	0,25

Alberto Bretaña Vallejo
CORRECTOR DE COMERCIO MATRICULADO
Lechuga, 9, TOLEDO



PAQUETES PASTILLAS PSETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. ... 480 ...	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. ... 360 ...	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes

de la Empresa de coches de los Ferrocarriles

de Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

OPOSICIONES

á 30 plazas de 1.800 pesetas del Ayuntamiento de Madrid.

No se necesita título alguno.

Edad mínima, 17 años; máxima, 40.

Se facilitan contestaciones al nuevo programa.

Clases tarde y noche.

ACADEMIA MODELO

Cañizares, 2, 4, y 6, MADRID

Nueva Confitería, Pastelería y Repostería

Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7

TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.

Riquísimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensambladas mallorquinas, únicas en Toledo.

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Comestibles finos.

Cafés tostados diariamente.

Chocolates de varios precios.

Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

Libros y opúsculos

Don Ramiro Fernández Valbuena.

- «Apolo ó Krastus?». Heterodoxia del sistema filosófico de Krastus.
- «Que Santo Tomás ó de Krastus?». Impugnación de la Teodicea de Krastus con la doctrina de Santo Tomás (2.ª edición); un tomo en 8.º, 1,75 pesetas.
- «El darwinismo en solfa»; un tomo en 8.º, 1,50 íd.
- «Examen crítico de los errores pertenecientes á la Historia de España», enseñada en el Instituto de Badajoz; dos tomos en 8.º, 2 íd.
- «La Luz del Vaticano». Estudio sintético de las Encíclicas de N. S. P. León XIII, premiado con el primero en el Concurso de Barcelona con motivo del Jubileo Pontificio; un tomo en 8.º, 1,50 íd.
- «El ejemplo de un gran Rey, ó influencia de la conversión de Recardo en la unidad religiosa, política y social de España. Obtuvo el primer premio en el Certamen celebrado en Madrid para conmemorar el XIII centenario de la unidad católica; un tomo en 8.º, 1 íd.
- «La Inquisición», observaciones acerca de este Tribunal; 0,50 íd.
- «La salud espiritual y temporal de los niños»; un tomo en 8.º, 1 íd.
- «El testimonio de las piedras». Discurso de apertura en el Seminario de Badajoz en 1909-10, 1 íd.
- «Los últimos Sacramentos», opúsculo reconocido oficialmente por el Congreso Eucarístico de Valencia (9.ª edición); docena, 1 íd.
- «Por qué no vas á la Conferencia?», opúsculo; docena, 1 íd.
- «La obra de Salomón», opúsculo; docena, 0,50 íd.
- «Qué me enseña el delirio?», docena, 0,50 íd.
- «Hueste recua», opúsculo; docena, 0,50 íd.
- «Discurso sobre el matrimonio civil», opúsculo; docena, 0,50 íd.
- «Cánones del Vaticano, Syllabus, proposiciones con denegadas de Romulid», opúsculo; docena, 1 íd.

«La bursita liberal» (4.ª edición), 2,50 íd.
«Cubrió el diluvio toda la tierra», un tomo en 8.º, 1 íd.
«Egipto y Asia, resultados», cuatro tomos en 8.º mayor, 22 íd.
«La voz de la Iglesia española», en 8.º, 3 íd.
«Un caso de conciencia», 1 íd.
«La Sagrada Escritura como fuente histórica» (Memoria premiada), 0,50.
«Copiando ante el criterio católico» (Memoria premiada), 0,50 íd.

La Unión Eclesiástica.
GRANDES TALLERES DE ROSA TALAR
D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1.—MADRID

DOMINGO MARTÍN Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estafia toda clase de batería de cocina.

TOLEDO
SANTA ÚRSULA, 18, Y SANTA ISABEL, 7
Teléfono 135.

Adición.

Fragoso (Juan).—Botánico nacido en Toledo en el siglo XVI. Cirujano de Felipe II. Hizo varios viajes por la península. En 1555 exploró el reino de Sevilla, asociado á su pariente el célebre Francisco Hernández, según dice en su libro *De succedaneis medicamentis* al tratar del comitio auricular que distinguió del comitio salero de Toledo. Esta obra fué impresa en Madrid 1575 y lo hablo sido en Alcalá de Henares en 1566; su *Catalogus simplicium medicamentorum*, puede considerarse la primera edición de la misma. Más tarde con la *Chirurgia universal*, cuyas ediciones son numerosas, publicó un tratado *De la naturaleza, dualidades y grados de los medicamentos simples*. Pero la obra de Fragoso que ofrece mayor interés botánico, es la titulada *Discursos de las cosas aromáticas, beboles y frutales y de otras muchas medicinas simples que se traen de la India Oriental* impresa en Madrid en 1573, en la que hablo de también de algunas producciones americanas. Es el libro *De succedaneis* prometido Fragoso una *Hispanicarum plantarum Historia* que no llegó á publicar.

Ruiz y Pavón han dado en recuerdo de este célebre botánico el nombre de *Fragosa* á una planta umbelífera considerada como una sección del género *axorella*. Su nombre figura en el *Catálogo de autoridades de la lengua*, publicado por la Academia Española.
—Aben Gueát ó Abengueat.—Médico hijo de Toledo en el siglo undécimo.
—Mohamed-ben-Alimad ben-Amer-Alhavl.—Médico árabe toledano de la duodécima centuria.
—Mohamet-be-Abraham-ben-Abdallah-ben-Eubil.—Médico natural de Toledo en el siglo XIII. Fué también excelente poeta.
—Aben Rozeza lo denominaron sus coetáneos—siglo XII—el *Sabio, el Grande, el Admirable*.
—David Vidal ben Salemosh.—Médico y poeta, vivió en el siglo XII.
—Salomón ben Ovigá.—Sabio rabino y Médico toledano, vivió en la centuria decimasesta.

Nota.—Los nombres de estos Maestros del Arte de curar se han tomado de *Diccionarios* distintos.

Advertencia.

Algunos Médicos célebres más de los en este folleto mencionados concuerdan, pero aun cuando habitaron y ejercieron su profesión en Toledo, no legaron á la posteridad obra alguna, por lo que omitimos sus nombres. Damos las más cumplidas gracias á los señores amigos que nos han proporcionado noticias para este trabajo.